

NOTA BIBLIOGRAFICA

TORIBIO ESQUIVEL OBREGON.—“Biografía de don Francisco Javier Gamboa.—Ideario Político y Jurídico de Nueva España en el siglo XVIII”.—232 pp. México.—1941. Este género de literatura biográfica, que cuenta en la actualidad con tantos adeptos, resulta muy provechoso, cuando los trabajos se fundan en una documentación seria y cuando el juicio del autor se desenvuelve serenamente, dentro del marco de los antecedentes, porque no hay que olvidar que la biografía es un fragmento de la historia, y que la historia no se hace por inspiración, sino con apoyo en pruebas intachables capaces de presentar a la verdad como verdad. Desgraciadamente este género biográfico ha servido para que la fantasía de los novelistas, metidos a historiadores, dejen suelta la imaginación y tejan en torno de la figura del biografiado una urdimbre de inexactitudes, con tal de salvar con éxito la tesis novelística. De esta especie de literatura hay muchas muestras en los escaparates de las librerías.

La obra del Lic. Don Toribio Esquivel Obregón, está bien lejos de pertenecer a esta última clase de obras. A través de una amplísima bibliografía el conocido escritor describe con prosa sobria y elegante el medio en que actuó Don Francisco Javier. Sigue poco a poco el desarrollo de su personaje hasta presentar de cuerpo entero la figura del gran jurisconsulto de la Nueva Galicia, moviéndolo hábilmente dentro del escenario que le era familiar: el Colegio de San Pedro y San Pablo de Guadalajara. Las aulas de San Ildefonso en la ciudad capital de Nueva España, teatro de los donosos certámenes académicos para admiración de aquella vieja sociedad que vivía más de lo espiritual que los hombres de ahora. Después analiza con maestría el medio jurídico colonial para presentar al abogado postulante, analizando certeramente su labor a través de sus más importantes aspectos. Por último viene un estudio de la obra cumbre de Gamboa “Los comentarios a las Ordenanzas de Minas”, donde la figura del biografiado cobra los fuertes perfiles que le distinguen como uno de los jurisconsultos más destacados de América.

Si hubieran estado al alcance de Don Francisco Toribio Esquivel Obregón los datos necesarios para describir en su biografía los seguramente interesantes aspectos de la vida, como hombre, de Don Francisco

Javier Gamboa, la obra hubiera cobrado un interés superior; a pesar de esta involuntaria omisión del autor, consideramos la de Don Francisco Javier la mejor biografía lograda en México hasta ahora. Ojalá que el Lic. Esquivel Obregón haga escuela con este estilo literario, sería una brillante aportación para hacer, en forma moderna, la historia de México.

F. R. G.